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ATIVIDADE: OBSERVANDO A ESCRITA 

Tem ou Têm? Vem ou Vêm? Leia o bilhete

Mariana, minha filha,

Não venho almoçar hoje. Vou aproveitar meu almoço para ir 
ao dentista.

Seu pai também não vem almoçar, porque tem um compromisso.

Na geladeira há comida pronta. É só esquentar e fazer uma 
saladinha.

Não esqueça que você e seu irmão têm aula de inglês à 
tarde.

Qualquer coisa me ligue.

Beijos carinhosos nos dois.

                          Mamãe

1-) No bilhete, o verbo “ter’ foi empregado duas vezes na 
3ª pessoa.

   A – Em que tempo verbal ele se apresenta nas duas 
ocorrências?



   B -) Qual é a forma usada no singular? E no plural?

   C -) Leia em voz alta as frases em que esse verbo foi 
empregado. Na pronúncia, há alguma diferença entre as 
formas verbais “tem” e “têm”?

   D -) Portanto, o que as diferencia na escrita?

2-) O verbo “vir” empregado na frase: “ Seu pai também não 
vem almoçar.”, apresenta, na escrita, as mesmas diferenças 
que o verbo “ter” na 3ª pessoa do presente do indicativo. 
Com base nessa informação, responda: 

Qual a forma – vem ou vêm – completa adequadamente a frase 
“ Seu pai e sua mãe não _______ almoçar em casa hoje?”

Ao responder às questões anteriores, você viu que a forma 
dos verbos “ter” e “vir” da 3ª pessoa do plural do presente
do indicativo diferenciam-se das formas da 3ª pessoa do 
singular desse mesmo tempo pelo uso do acento circunflexo.

Além desses verbos, há outros em que as formas da 3ª pessoa
do presente do indicativo se diferenciam por meio da 
acentuação. Veja a seguir alguns deles.

- Os verbos formados de “ter” ( conter, deter, manter e 
reter) têm acento agudo na forma do singular e acento 
circunflexo na forma do plural.

Ele contém   eles contêm

Ele detém    eles detêm

Ele mantém   eles mantêm

Ele retém    eles retêm

- Os verbos formados de “vir” ( provir e intervir) têm 
acento agudo no singular e acento circunflexo no plural.



Ele provém  eles provêm

Ele intervém eles intervêm

 Outros verbos, outras regras. Veja:

Crer – ele crê  eles creem

Dar – que ele dê  que eles deem

Ver – ele vê  eles veem

Reler – ele relê  eles releem

Nesses casos, a primeira forma verbal é acentuada porque se
trata de monossílabo tônico terminado em “e”.

Exercícios

1-) Complete as lacunas empregando no presente do 
indicativo os verbos indicados.

a – Estes tecidos ________ de Provença, na França.(vir)

b – Pai, você ____ uns trocados? Meu amigo ____ da fazenda 
hoje e estamos pensando em ir ao cinema. (ter, vir)

c – O diretor e seus professores _____muita consideração e 
estima por você. (ter)

2-) Qual a forma verbal completa adequadamente a frase: tem
ou têm?

“ As únicas habilidades que eu tenho paciência para 
aprender são aquelas que não ____ nenhuma aplicação real na
vida”.

3-) Complete as lacunas, empregando no presente do 
indicativo os verbos indicados:



a-) Não duvide de Artur, pois ele sempre ___sua palavra. 
( manter)

b-) Não sei por que, mas eles _____ de tudo.( descre)

c-) Sempre que há qualquer rixa entre nós, mamãe         
________para apaziguar os ânimos. (intervir)

d-) Eu espero que aquelas senhoras me _______ uma boa 
gorjeta – disse o garçom. (dar)

e-) Essas caixas _________ livros de literatura. ( conter)

f-) O ditador e sua família ___________o poder há anos no 
país. (deter)

g-) O policial__________o motorista sem habilitação. 
(deter)
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